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Arménie meurtrie 
 

 

1. La chute du Haut-

Karabagh le 20 septembre dernier, provoquée par 

l'offensive azerbaïdjanaise, a entraîné l'exil de ses 120.000 

habitants. Depuis une semaine, des milliers d'Arméniens 

sont contraints de prendre la route pour trouver refuge. 

Le sang continue de couler dans l’enclave du Haut-Karabagh. Lundi 25 
septembre au soir, l’explosion d’une citerne d’essence dans un dépôt de 
carburants a fait au moins 20 morts et plus de 200 blessés, selon les 
autorités du Haut-Karabagh – chiffre repris par l’AFP. L’explosion, 
dont l’origine n’a pas été dévoilée, a eu lieu alors que des « dizaines de 
personnes » attendaient leur tour pour faire le plein avant de fuir vers 
l’Arménie, selon Nouvelles d’Arménie.  

Ce drame s’ajoute à la tragédie que vivent les 120.000 Arméniens du 
Haut-Karabagh, qui constituaient l’essentiel de la population de ce 
territoire. Depuis une semaine, ils sont forcés de fuir la région après 
l’offensive de l’Azerbaïdjan, le 19 septembre, qui a coûté la vie d’au 
moins 200 personnes et porté le coup de grâce à la république 
autoproclamée. Depuis, les images déchirantes de dizaines de milliers 
de réfugiés en exil affluent sur les réseaux sociaux. Elles montrent des 
embouteillages interminables de véhicules et de longues files de 
piétons aux visages exténués, chargés du peu d’affaires qu’ils ont pu 
emporter avec eux.  

Près de 29 000 réfugiés en Arménie 

La population, déjà affaiblie par neuf mois de blocus éprouvants 
imposé par l’Azerbaïdjan, doit désormais chercher refuge en Arménie, 
dans des conditions particulièrement difficiles. « Ce qui compte pour 
eux, c’est de sauver leur vie et celles de leurs enfants, ils se disent que la 
nourriture et les soins viendront après », affirme à Aleteia Hovannhès 
Guévorkian, représentant de la république d’Artsakh en France.  

https://www.armenews.com/spip.php?page=article&id_article=108136


Le 26 septembre au matin, les autorités arméniennes ont indiqué que 
13.350 Arméniens du Haut-Karabagh avaient déjà rejoint le territoire. 
Le même jour au soir, ils étaient 28.120. Un début, puisque des milliers 
d’autres sont attendus dans les prochains jours. « Le corridor de 
Latchine, par où passent les réfugiés, est complètement bouché, et il y a 
des embouteillages sur plusieurs dizaines kilomètres », précise 
Hovannhès Guévorkian. « Les embouteillages sont tels qu’il leur faut 
plus de 20 heures pour faire seulement quelques kilomètres », soulève 
quant à elle l’Aide à l’Eglise en Détresse (AED). « Certaines personnes 
ont sans doute été arrêtées par les autorités azerbaïdjanaises, et l’on ne 
sait pas non plus ce qu’il en est des plus fragiles, qui sont privés de 
médicaments depuis des mois, d’eau potable, d’électricité. Ces 
personnes n’ont pas forcément les moyens matériels et la force de 
partir ».  

« La peur au ventre » 

« La population réfugiée arrive en Arménie appauvrie, en état de 
malnutrition et la peur au ventre, souligne Hovannhès Guevorkian. Ils 
vivent dans des abris souterrains depuis le 19 septembre, et il y a 
encore deux jours, ils ne savaient pas si les Azéris allaient les laisser 
partir. » L’Arménie a déjà annoncé que sur le nombre de réfugiés 
arrivés sur son territoire, « plus de 2.500 » ont été logés ces trois 
derniers jours. Les autres, épuisés, devront encore attendre. « L’Etat 
arménien et les familles s’organisent pour accueillir les habitants du 
Haut-Karabagh, explique l’AED. Mais ils ont besoin du soutien de la 
communauté internationale, car l’Arménie est un petit pays enclavé qui 
ne dispose pas des mêmes ressources que l’Azerbaïdjan. »  

« Un génocide, ce n’est pas seulement tuer des personnes, c’est aussi 
tuer une culture. » 

Les Arméniens du Haut-Karabagh le savent, ils ne reviendront pas chez 
eux. « C’est fini, souffle Hovannhès Guévorkian. Sans population au 
Haut-Karabagh, il n’y a plus de Haut-Karabagh. Un génocide, ce n’est 
pas seulement tuer des personnes, c’est aussi tuer une culture, et c’est 
exactement ce que fait l’Azerbaïdjan. En dispersant une population, 
c’est toute une culture, un dialecte, qui vont disparaître. » 

Mais pour le diplomate, il faut désormais penser à la suite, malgré la 
douleur de la perte du Haut-Karabagh. « Je ferai tout pour que les 
Arméniens du Haut-Karabagh puissent rester en Arménie, pour faire 
en sorte qu’ils soient intégrés, et ne soient pas obligés de partir 
ailleurs », assure-t-il. « Ce serait un nouvel échec ».  

https://www.gov.am/en/news/item/10354/
https://www.gov.am/en/news/item/10354/
https://www.gov.am/en/news/item/10354/


2. Alors que l’Azerbaïdjan vient de conquérir le Karabagh, 

Elisabeth de Courrèges, qui a passé un an en mission avec 

l'Œuvre d'Orient dans une unité de soins palliatifs 

pédiatrique à Erevan, en Arménie, revient sur la foi qui 

anime depuis des siècles les Arméniens. 

Arrivée au sommet, l’émotion est à son comble. Ce ne sont pas 
tellement ces derniers monticules de terre, gravis en courant et à toute 
vitesse qui me procurent une telle sensation. Mais plutôt la centaine de 
marches, les deux heures de voiture, les quatre heures d’avion, les six 
mois de préparation et les deux ans d’espoir de voir un jour ce lieu au 
caractère si précieux. Sevan, berceau de l’Arménie chrétienne, 
berceau du monde chrétien. Nichés dans ces montagnes au relief 
rugueux que la douceur du lac cherche à polir, les premiers moines 
arméniens ont prié, discerné et écrit.  

Ils ont d’ailleurs dessiné l’écriture arménienne, ces lignes élégantes et 
complexes qui forment peu à peu des lettres, épousant parfaitement les 
différents sons de leur dialecte. Pourquoi l’ont-ils fait ? Leur vocation 
était de nourrir et entretenir la foi de leurs contemporains arméniens et 
cela en diffusant largement, bien avant l’Afrique et l’Europe, la bible et 
les textes saints. Conscients de la haine que leur statut de chrétiens 
allait susciter, conscients de leur vulnérabilité face aux pays arabes 
placés à proximité, ils ont eu confiance dans le fait que la Foi peut 
constituer un réconfort et une résistance.  

C’est cette même Foi qui, plus de mille ans après, anime toujours les 
Arméniens. De leur Royaume mainte fois attaqué, éclaté, éparpillé, il 
ne reste presque plus rien. Invasions arabes, ottomanes, génocides, 
soviétisme et guerres multiples, l’Arménie est la proie perpétuelle de 
ses voisins. Et pourtant, est-ce cette fameuse résistance spirituelle qui 
explique qu’elle soit encore là ? Une superficie considérablement 
réduite, une société dramatiquement appauvrie, une population 
largement éparpillée et toujours en exode aujourd’hui, voilà ce qu’il 
reste de l’Arménie.  

Une tradition religieuse inébranlable 

Mais aussi une tradition religieuse inébranlable, avec une liturgie d’une 
beauté ineffable (bien que parfois austère), héritée de leurs pères, de 
Sevan et de ses monastères, dont les arméniens se savent infiniment 
redevables et fiers. Cette foi nourrit leur civilisation et leur 
anthropologie. Elle est à l’origine de leur immense sens de la fraternité, 



de la solidarité, et de la famille. Sans être totalement dénués 
d’incohérences, les arméniens considèrent la prière comme la source 
intarissable de leur Espérance. 

Il ne faut pas être naïf, c’est précisément pour cette religion chrétienne 
que l’Arménie a été, est, et sera attaquée. Au-delà de l’Arménie, c’est 
toute la chrétienté que ce premier pays évangélisé a engendrée, qui est 
aujourd’hui gravement visée. La Turquie, associée aux Azéris, a 
exprimé dans une très grande clarté son intention d’achever le 
génocide en Arménie, puis d’attaquer l’Europe et derrière elle de s’en 
prendre à l’Occident chrétien.  

Cette haine de la chrétienté est la haine du Christ, et de Sa Croix. Voilà 
pourquoi nous en sommes là. Tant qu’il y aura des chrétiens, il y aura 
du combat. Car ce n’est pas qu’une guerre contre l’Arménie, c’est une 
guerre contre notre Foi, dont les premiers chrétiens paient en premier 
le prix, « avec un des larmes et un grand cri » (He 5, 7-10).  

 

L’espérance de l’Arménie 

« Regarde, de l’autre côté du lac, ce sont les azéris », me murmure au 
creux de l’oreille une religieuse qui m’accompagne. Mon cœur passe de 
l’émerveillement à la peine, de l’envoûtement pour l’architecture des 
monastères au constat attristant de la proximité de la guerre, de la 
prière reconnaissante pour la beauté de ce pays à la prière fervente 
pour qu’il ne soit pas détruit.  

Assise à même la pierre, je contemple de manière intense et silencieuse 
ce lieu où règne encore, pour le moment, une paix précieuse. Et je me 
laisse surprendre par une invincible Espérance.  

Cette Espérance est pour les Arméniens d’Arménie, les Arméniens de 
France (ayant autrefois trouvé refuge dans la cité phocéenne de 
Marseille que le Pape a visité ces derniers jours) mais aussi pour mon 
pays et pour tous ceux qui partagent cette croyance : « Notre seule 
fierté est la Croix de Jésus-Christ » (antienne de la Croix Glorieuse). 

 

 

  

 

https://fr.aleteia.org/tag/esperance/
https://www.dailymotion.com/video/x8nbd9u
https://www.dailymotion.com/video/x8nbd9u
https://www.youtube.com/watch?v=MVtr3r0dq40&ab_channel=Cdansl%27air
https://www.aelf.org/bible/He/5
https://fr.aleteia.org/2023/09/23/le-pape-francois-accueilli-par-marseille-comme-un-sage/
https://fr.aleteia.org/tag/jesus/


3. L’installation par l’Azerbaïdjan d’un checkpoint fin avril à 

l’entrée du corridor de Latchine, seul axe routier reliant 

l’Arménie au Haut-Karabagh, inquiète, ravivant dans les 

mémoires le souvenir du génocide arménien. Décryptage. 

L’installation fin avril par l’Azerbaïdjan d’un premier checkpoint à 
l’entrée du corridor de Latchine, axe vital pour l’Arménie dans la 
mesure où il s’agit du seul axe routier reliant l’Arménie au Haut-
Karabagh, est la goutte d’eau qui fait déborder le vase des inquiétudes 
et des peurs du peuple arménien, ravivant le souvenir glaçant du 
génocide arménien.  Le Haut-Karabagh est une région peuplée 
d’arméniens enclavée dans l’Azerbaïdjan. Depuis la guerre des 44 jours 
en 2020, ces plateaux se trouvent enfermés sur le territoire azéri. La 
communication et l’approvisionnement ne peut se faire que par le 
moyen d’un couloir reliant Goris à Stepanakert en Artsakh.  

Jusqu’à décembre 2022, le ravitaillement de cette région s’effectuait 
très simplement par le couloir de Latchine. Mais le blocus du corridor 
par des manifestations illégales puis l’installation d’un checkpoint azéri 
à la frontière fin avril a pour conséquence le contrôle par l’Azerbaïdjan 
de tout le flux de produits entrant dans le Haut-Karabagh. Les camions 
d’approvisionnement ne parviennent ainsi plus dans le Haut-Karabagh 
et la région manque de tout ; autant de produits alimentaires que 
médicales ou encore d’essence pour les véhicules. Les rayons sont vides 
dans les magasins, des tickets de rationnements sont mis en place et 
une grande partie du carburant est réquisitionné. La population est à la 
merci de ses geôliers qui veillent scrupuleusement à ce que le 
ravitaillement ne pénètre que peu ou pas du tout dans leur terre natale. 
En d’autres termes, les arméniens du Haut-Karabagh se retrouvent 
“prisonniers” dans leur pays, tout est fait pour leur rendre la vie 
impossible et les contraindre à quitter les lieux.  

Vider le territoire de sa population  

Depuis la fin du mois de mars les soldats azéris ne cessent d’agresser 
l’Arménie non loin du village de Tegh à proximité du couloir de 
Latchine. La vision défendue par l’Azerbaïdjan est claire et l’objectif 
précis, le président Ilham Aliyev ne s’en cache pas.Le Haut-Karabagh 
est azerbaïdjanais et doit donc être vidé de toute présence arménienne. 
Terrorisme, destruction, ostracisation… Le gouvernement azéri 



multiplie les actions en ce sens. En détruisant les Khachkars, pierres 
traditionnelles arméniennes ou en expulsant les prêtres d’un 
monastère, le parti azéri vient par exemple épurer les traces du passage 
de la culture arménienne sur un territoire. En effet l’unité et la 
particularité du peuple arménien, au-delà de sa langue, est faite par 
une architecture distincte et un rite orthodoxe proprement arménien. 
Dans ces choses chaque arménien va fonder son identité propre et se 
reconnaître.  

L’agression de la part de l’Azerbaïdjan ou le blocage du couloir de 
Latchine ne sont donc pas de simples faits divers mais le résultat de la 
volonté d’un peuple sur un autre. Les arméniens du Haut-Karabagh se 
retrouvent aujourd’hui face au dilemme tragique des chrétiens 
d’Orient. Les maisons qu’ils habitent sont les leurs depuis plusieurs 
générations ; la terre qu’ils cultivent a forgé leur identité et leur nation. 
Ce n’est d’ailleurs pas pour rien si le mont Ararat est présent au centre 
du drapeau arménien. Ils ne peuvent donc pas quitter ce territoire 
qu’ils habitent depuis plusieurs générations car il fait partie intégrante 
de leur identité. Une identité plus que jamais menacée. 
                                                                                       (source : Alétéia) 

……………………………………………………………………………………………………… 
 
Entrée : R/ Venez chantons notre Dieu, Lui le Roi des cieux 
Il est venu pour sauver l'humanité et nous donner la vie ! 
Exulte pour ton Roi, Jérusalem, danse de joie ! 
 

Il est venu pour nous sauver du péché 
Exulte, Jérusalem, danse de joie ! 
Oui par Sa mort tous nous sommes  
Exulte, Jérusalem, danse de joie !  R/ 
 

S'Il est venu ce n'est pas pour nous juger 
Exulte, Jérusalem, danse de joie ! 
Mais seulement pour que nous soyons sauvés 
Exulte, Jérusalem, danse de joie !  R/ 
 

Dieu parmi nous, c'est Jésus Emmanuel 
Exulte, Jérusalem, danse de joie ! 
Par son Esprit, Il est au milieu de nous 
Exulte, Jérusalem, danse de joie !  R/ 

 



Mot d’accueil : 
Seigneur, c’est dans la joie et la confiance que je t’offre 
cette année qui commence ! 
Que sera-t-elle pour nous ?  
Que nous réservent tous ces longs mois ?  
Autant de questions que je ne veux plus me poser… 
Toi, tu connais les réponses, c’est le principal ! 
Pourquoi vouloir deviner ? 
Dans la joie, nous t’offrons cette année avec tout ce que tu 
nous apporteras… 
Dans la confiance, nous t’offrons notre bonne volonté car 
tu as encore beaucoup de choses à nous demander ! 
Il y aura des difficultés, mais si tu nous donnes ta force et 
ta grâce, alors nous pourrons dire en ce début d’année 
nouvelle : « Comme tu voudras Seigneur ! » 
 

 

Kyrie :  
1. Seigneur Jésus, tu ouvres aux enfants  

et aux petits la porte du Royaume,                                          

béni sois-Tu, prends pitié de nous ! 

2. Seigneur, Ô Christ, tu passes en faisant le bien et en 

multipliant les signes pour que le monde croie,                     

béni sois-Tu, prends pitié de nous ! 

3. Seigneur Jésus, tu as les paroles de la vie éternelle et 

nous ne pouvons aller à nul autre que toi,                                   

béni sois-Tu, prends pitié de nous !  

 

Gloire à Dieu, au plus haut des cieux ! 
Et paix sur la terre aux hommes qu'il aime !  
Nous te louons, nous te bénissons, Nous t'adorons,  
nous te glorifions, nous te rendons grâce pour ton immense 
gloire ! 
Seigneur Dieu, Roi du ciel, Dieu le Père Tout Puissant ! 
Seigneur, Fils unique, Jésus Christ ! 
Seigneur Dieu, Agneau de Dieu, le Fils du Père ! 
Toi qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de nous ! 
Toi qui enlèves les péchés du monde, reçois notre prière ! 
Toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous ! 



Car toi seul es saint, toi seul es Seigneur,  
Toi seul es le Très-Haut : Jésus-Christ avec le Saint Esprit 
Dans la gloire de Dieu le Père, amen !  

 

1ère lecture : Ézékiel 18, 25-28 

Ps 24          R/ Rappelle-toi, Seigneur, ta tendresse ! 

Seigneur, enseigne-moi tes voies, 
fais-moi connaître ta route. 
Dirige-moi par ta vérité, enseigne-moi, 
car tu es le Dieu qui me sauve ! 

Rappelle-toi, Seigneur, ta tendresse, 
ton amour qui est de toujours. 
Oublie les révoltes, les péchés de ma jeunesse ; 
dans ton amour, ne m’oublie pas !  R/ 

Il est droit, il est bon, le Seigneur, 
lui qui montre aux pécheurs le chemin. 
Sa justice dirige les humbles, 
il enseigne aux humbles son chemin !  R/ 

 

2ème lecture : Philippiens 2, 1-11 

 

Alléluia, Alléluia, Alléluia, Alléluia !  Matthieu 21, 28-32 

 
 PU :               « Seigneur, que s’élèvent nos prières,  
                     qu’elles montent vers toi ô Père,  
                    que ton cœur entende la voix de tes enfants ! » 

 
                « Procession des offrandes » 
 

Saint ! Saint ! Saint, le Seigneur, Dieu de l'univers ! 
Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire, 
Hosanna au plus haut des cieux ! 
Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur 
Hosanna au plus haut des cieux, 
Hosanna au plus haut des cieux ! 
Saint ! Saint ! Saint le Seigneur, Dieu de l’univers ! 
Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire, 
Hosanna au plus haut des cieux ! 
 



Anamnèse :         Il est grand, le mystère de la foi ! 
     Nous annonçons ta mort, Seigneur Jésus                           

Nous proclamons ta résurrection ! 
   Nous attendons ta venue dans la gloire ! 

 

1. Agneau de Dieu, Pain partagé 

Qui enlèves les péchés du monde, 

Prends pitié de nous ! (bis) 

 
2. Agneau de Dieu, Corps du Seigneur 

Qui enlèves les péchés du monde, 

Prends pitié de nous ! (bis) 

 

3. Agneau de Dieu, Agneau vainqueur 

Qui enlèves les péchés du monde, 

Donne-nous la paix ! (bis) 

 

Communion : 

R. Laissez-vous consumer  
Par le feu de l’amour de mon cœur !  
Depuis l’aube des temps,  
Je veux habiter au creux de vos vies !  

1. Je suis venu allumer un feu sur terre,  
Comme je voudrais qu’il soit déjà allumé !  
Laissez-vous brûler par ma charité !  

2. Voyez mon cœur qui a tant aimé les hommes, 
Et qui, en retour, n’a reçu que du mépris. 
Laissez-vous aimer par mon cœur brûlant ! 

3. Prenez mon Corps et buvez à ce calice. 
Depuis si longtemps, j’ai désiré ce moment… 
Laissez-moi venir demeurer en vous ! 

4. N’écoutez pas votre cœur qui vous condamne, 
Mon amour pour vous est plus grand que vos péchés. 
Laissez mon Esprit purifier vos vies ! 



5. Ma Croix dressée est un signe pour le monde. 
Voici l’étendard, il conduit vers le salut. 
Laissez-vous guider vers la sainteté ! 

6. Je suis venu pour vous donner la Victoire, 
J’ai vaincu la mort. Ayez foi, ne craignez pas, 
Exultez de joie pour l’éternité ! 

 

Offertoire : 

1.Admirable grandeur, étonnante bonté du Maître de l’univers 
Qui s’humilie pour nous au point de se cacher dans une petite hostie de 
pain ! 
 
R/ Regardez l’humilité de Dieu,  
Regardez l’humilité de Dieu, 
Regardez l’humilité de Dieu,  
et faites-lui hommage de vos cœurs !  
 
2. Faites-vous tout petits, vous aussi devant Dieu pour être élevés par 
Lui, 
Ne gardez rien pour vous, offrez-vous tout entiers à Dieu qui se donne 
à vous ! 
 

 

Envoi :         De toi, Seigneur, nous attendons la vie, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
Tu es pour nous un rempart, un appui, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
La joie du cœur vient de toi ô Seigneur, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
Notre confiance est dans ton nom très saint ! 
Que ma bouche chante ta louange ! 
 

Refrain : Sois loué Seigneur, pour ta grandeur, 
Sois loué pour tous tes bienfaits ! 
Gloire à toi Seigneur, tu es vainqueur, 
Ton amour inonde nos cœurs ! 
Que ma bouche chante ta louange ! 



Seigneur, tu as éclairé notre nuit, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
Tu es lumière et clarté sur nos pas, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
Tu affermis nos mains pour le combat, 
Que ma bouche chante ta louange ! 
Seigneur tu nous fortifies dans la foi ! 
Que ma bouche chante ta louange !  R/  

 

Accueil paroissial mercredis 9h-11h30, 111 rue Nicolas Blanc, Fav. 
0450445209 ; quêtes du 30/09 et 01/10 « pour la paroisse ».  

 

Samedi 30 septembre, 18h Doussard : Paul Vallet et parents 
défunts ; Michel Malassigné ; Michelle et Jean-Pierre ; Alexia ; 
Pascale et Maurice Godin ; Jean-Marie Duret ; Henri Bel. 

Dimanche 1 octobre, 10h Faverges : Elisabeth ; Roger et Suzanne 
Chenelat ; Gilberte et Joseph Dumax ; Denis Magnouloux ; Annick 
Brachet, le P. Brachet et défunts de la famille ; défunts des familles 
Perrissin-Fabert et Blanchet-Nicoud ; Roland et Louise Chappaz ; 
Antoinette Menjoz ; Roger Baschenis et défunts de la famille ; Famille 
Guy Perrin ; Catheland ; André Pontet et ses parents ; Véronique 
Perrier-Gros-Claude ; Roger Dillenschneider ; Serge Blanchard ; 
Ginette Deverly ; « en l’honneur de Ste Thérèse de Lisieux ». 
Les vivants des familles Avrillon, Damotte, Villard-Berthera, enfants 
et petits enfants ; (v) Françoise ; Audrey.  

Mercredi 4 octobre : « pas de messe ». 
 

Vendredi 6 octobre, messe à 10h + adoration à Faverges :            
(v) : Virginie 

 

Journée de rentrée des animateurs de jeunes du diocèse : 
Samedi 7 octobre de 9h30 à 12h30 au couvent des sœurs de la Charité 
à La Roche sur Foron + repas à 12h30 + Café débat avec notre évêque.                              
S'inscrire sur jeunescatholiques74.fr                                                                        
Sont attendus tous les responsables et animateurs de jeunes, même 
occasionnels, ainsi que les prêtres, diacres, religieux au contact des 
jeunes. (aumônerie, enseignement catholique, scouts, paroisses...) 

http://www.jeunescatholiques74.fr/


 
 

« Être ici et 
maintenant » 

Ghislaine Prouvost, 
Ed. EdB 

 « Vous ferez toujours votre 
devoir si vous vivez le 
présent, tout appliqué à 
l’action du moment. Nous 
nous sanctifions par le 
moment présent, et non par 
nos retours sur le passé ou 
nos anticipations sur 
l’avenir» (Dr Vittoz, Notes et 
pensées). 

Notre mode de vie nous 
éloigne de la simplicité du 
moment présent si bien qu’il 
est devenu héroïque d’être « 

tout appliqué à l’action du moment ». 

Les quelques exercices de la méthode Vittoz présentés ici nous 
feront découvrir la beauté de l’instant présent. Sans remplacer 
l’accompagnement d’un praticien, ils sont une introduction ou un 
soutien de celui-ci. Tout en nous disposant à écouter Dieu, ils 
s’adressent à tous ceux qui cherchent à mieux s’ancrer dans leur 
quotidien. Nul besoin alors de faire des choses extraordinaires pour 
devenir soi-même en plénitude. Être présent à soi, aux autres et à 
Dieu, ici et maintenant, est un véritable chemin de vie. 

Les exercices sont accessibles en format audio sur internet pour se 
laisser facilement guider. 

 


